

RAPPORTS D'ACTIVITÉS 2018-2019

• Ensemble... on tourne !

L'action consiste à primer la réalisation de courts films vidéo sur le **thème de la Fraternité** par les élèves de Meurthe-et-Moselle de la maternelle au lycée. Elle est organisée depuis 2016 en partenariat avec la Direction des Services Départementaux de l'Éducation Nationale de Meurthe-et-Moselle. Les retours des établissements participants sont bons.

Les vidéos de l'édition 2019, ayant pour thème

« **Moi, c'est l'autre** », dont la remise des trophées a eu lieu à Briey, ont été **visionnées plus de 90 000 fois** sur la page Facebook de l'association avec plus de **2500 votes** et **800 partages**.

- Prix académique des écoles : école Maternelle Lexy

- Prix des collèges et lycées : collège Théodore Monod de Villerupt

- Prix du public (facebook) : école Louise Michel (Longuyon), section ULIS avec environ 930 «j'adore»

- Prix du Jury : collège Gaston Ramon d'Audun le Roman

→ Remise des prix en présence de Jean François Bonasso (IEN) et Rose-Marie Lupo, Conseillère Municipale 54.



La 5ème édition est sur les rails, portée par un petit groupe qui permet que ça fonctionne dans un partenariat entre l'AMD, l'Inspection académique de Meurthe-et-Moselle, la MGEN, MAIF, etc. Le thème choisi pour l'édition de 2020 est « **La main, comme emblème de la Fraternité** »

- **Une année de succès pour le kiosque « Aux 400 coups de main »**

Outil de promotion d'une **fraternité en actes** en direction du grand public lancé en 2018, plusieurs milliers de personnes l'auront découvert et «*utilisé*» à l'occasion de son installation à Neuves-Maisons en 2018 et en 2019 à Nancy (conseil départemental), Lunéville, Joeuf, Jarny, Malzeville et Villers-les-Nancy. Il intéresse des **personnes d'âges très variés** depuis l'écolier jusqu'aux résidents en EHPAD. Il existe néanmoins un point faible du côté des collégiens et lycéens en partie dû aux difficultés pour organiser des séquences de découverte sur le temps scolaire. Les retours des «*visiteurs*», des enseignants, des collectivités et organismes qui s'en servent comme outil d'éducation, de promotion et de construction de la fraternité, **sont très positifs** notamment quant à sa vocation de favoriser et permettre l'engagement d'actes de fraternité. Des bénévoles de l'AMD et Juliette, salariée de l'AMD depuis avril 2019, animent des séquences et donnent les clés de l'animation du kiosque aux associations locales.

Son itinéraire



- **Municipalité de Neuves-Maisons, Salle Bernard Perrin** dans le cadre de la *première édition de la Fête de la Fraternité – Septembre à Décembre 2018*

Des concerts, pièces de théâtres, spectacles, SLAM avec l'artiste Grand Corps Malade et d'autres évènements ont été mis en place à cette occasion.

- **Conseil Départemental de Meurthe-et-Moselle à Nancy** lors de la *journée des Maires du Département et des vœux de fin d'années – Décembre 2018 et janvier 2019.*

Plusieurs écoles sont venues «*visiter*» le kiosque en faisant des productions en amont, visible au kiosque à ce jour.

- **Château de Lunéville** lors de la *Semaine contre le Racisme et Antisémitisme*, en partenariat avec l'association Pot'entiel Solidarité – *Du 12 mars au 9 avril 2019*

Des temps forts ont été organisés par l'association Pot'entiel Solidarité et l'Association Michel Dinet : café philo, débat sur l'égalité, etc. Les bénévoles de l'association ont assisté à une animation pour ensuite prendre rapidement le relais. De nombreuses classes du bassin sont venues au kiosque.

- **Municipalité de Joeuf** lors de leur *mois de la Fraternité* – *Du 25 avril au 24 juin*

De nombreuses animations ont été organisées pendant un mois. Café philo, débats et conférences autour de la fraternité, de l'histoire, égalité homme/femme mais aussi de la citoyenneté.

Les enfants sont également venus «visiter» le kiosque ; les animateurs de la ville ont directement pris le relais pour animer. Nous n'avons pas de productions mais nous avons eu que des bons retours du passage du kiosque.

- **Municipalité de Jarny** – *Du 24 juin au 26 juillet*

Les élèves sont venus au sein du kiosque juste avant les grandes vacances. Ensuite, les différents centres de loisirs ont pu profiter de l'installation du kiosque tous le mois de juillet. Régis et Juliette ont animé quelques ateliers, puis un animateur était là, chaque jour pour accueillir les classes mais également le grand public lors de l'ouverture de la salle.

- **Salle Michel Dinet à Malzéville** lors de la *Seconde édition de la Fête de la Fraternité* – *Du 9 octobre au 4 novembre 2019*

Un riche programme avec de nombreux ateliers et animations durant 3 semaines. Toutes les écoles de Malzéville sont venues au kiosque. Certains ont fait des productions en amont de leur visite, notamment des cartes de la fraternité, des poèmes sur la fraternité, des pancartes, etc. Une école de Saint-Max est également venue. Des seniors, des personnes des centres-sociaux de la ville et des adultes allophones se sont également déplacés pour voir le kiosque.

Deux temps forts ont été organisés pour cet événement : les dimanches 20 et 27 octobre avec un spectacle pour l'un et une projection de film pour l'autre.

- **Hôtel de Ville de Villers-lès-Nancy** dans le cadre de l'événement « *République en tête[s]* » - *Du 4 novembre au 22 novembre 2019*

Pendant 3 semaines, le kiosque a été installé au sein du hall de l'Hôtel de Ville de Villers-lès-Nancy. Des écoles, des centres sociaux, et des centres de loisirs sont venus au sein du kiosque. Un travail sur des définitions de la fraternité ou encore sur des portraits comme celui de Martin Luther King sont en cours. De plus, le kiosque a aussi été le décor et le support de plusieurs cérémonies notamment lors du 11 novembre. Enfin, l'installation du kiosque dans un lieu public et ouvert en permanence lui a permis une plus grande visibilité.



VILLERS-LÈS-NANCY Association

Un kiosque pour la Fraternité

Innovant, attractif et interactif, le kiosque aux 400 coups de main de l'association « Michel Dinet - Fraternité en actes », présenté dans le cadre de République en tête [s], est visible dans le hall de l'Hôtel de Ville jusqu'au 23 novembre.

Structure itinérante, le kiosque aux 400 coups de main est un lieu pour vivre une expérience, sensibiliser, faire parler et avancer collectivement en fraternité. « Il correspond à l'ADN de République en tête [s], être ouvert à l'autre et à ce qu'il peut apporter à notre réflexion », indique le maire François Werner.

Un kiosque humaniste

« Michel Dinet, l'homme du savoir être, l'homme du dire et du faire, était un défricheur de solidarité, il a semé des graines d'humanité. Notre rôle, humblement, c'est de les faire germer pour que le plus grand nombre puisse en profiter », relate Michel Brunner, membre fondateur de l'AM.D.

« Michel Dinet avait suggéré d'inverser l'ordre du triptyque Liberté-Égalité-Fraternité en plaçant la Fraternité en premier lieu car, plus qu'une valeur, c'est une attitude. Et à travers ce kiosque qui permet de toucher des publics non ciblés, non avertis, de tous âges, au hasard des circula-



Michel Brunner a détaillé la nature et la portée humaniste du kiosque aux 400 coups de main.

tions dans ce lieu de passage, chacun peut se grandir un peu plus en découvrant les thématiques exposées qui renvoient aux actions pour la fraternité portées par la main. »

Un arbre à palabres

La main qui s'oppose, la main qui vote, la main qui manifeste, la main tendue, la main sur le cœur.

« Le kiosque s'axe autour d'un arbre à palabres et ressemble à une arche qui nous protège et s'ouvre en même temps au monde », détaille Juliette Vanilllard, animatrice de projets.

En prenant le temps de s'imprégner de sa philosophie, de déambuler, on découvre une

exposition de photos emblématiques en noir et blanc de combats pour la fraternité, des mains levées contre la pauvreté, l'homophobie, le racisme, pour la dignité, la paix, la vie...

Au dos, des panneaux portraits de grands artisans de la fraternité et de mouvements (SOS Méditerranée, les Restos du Cœur, Emmaüs, La Croix rouge, etc.).

Sur l'arbre, des questions pour débattre, des panneaux contenant pour chaque lutte à mener pour la fraternité : les mots du cœur et les mots des heurts, mais aussi un espace enfant illustrant pour les plus jeunes la fraternité, une table à dessins, un tableau à tampons de mains, des vidéos.

• La Fête de la Fraternité / Charte « Faites de la Fraternité »

La Seconde édition de la Fête de la Fraternité s'est déroulée du 7 octobre au 3 novembre à Malzéville, au sein de la Salle Michel Dinet.

C'est l'**action-phare** de la **charte « Faites de la Fraternité »** signée par 13 collectivités et associations ayant donné le nom « Michel Dinet » à un de leurs équipements. La Charte les invite à ne pas rester à cet acte de mémoire mais aussi à **s'engager concrètement** dans des actions aux côtés de l'Association Michel Dinet.

Comme écrit précédemment, la Fête de la Fraternité s'est déroulée à Malzéville pendant plus de trois semaines. Durant cette période, plus de 6 classes de primaires de Malzéville et 2 de Saint-Max sont venus au sein du kiosque. Pour la plupart, elles ont bénéficié d'une **animation** de la part de l'Association Michel Dinet. D'autres ont pris le relais, notamment pour le groupe périscolaire. Les enfants du Centre Social de Jéricho sont également venus sur la période de vacances ainsi que des femmes, en apprentissage de la langue française. Enfin, une animation/ échange avec les seniors a également été organisé. Cette année, la Fête de la Fraternité a été marquée par deux grands temps forts : un spectacle de Richard Mahoungou, et une projection de film deux dimanches de suite. Malgré les vacances, le kiosque a été « *utilisé* » par de nombreuses personnes : élèves, habitants, seniors, parents, élus.. En somme, une **belle réussite** pour cet édition 2019.



- **Promotion et vie associatives**

Marché du monde

L'Association Michel Dinet – Fraternité en Actes a participé à l'évènement « **Marché du monde** » au Conseil Départemental de Meurthe-et-Moselle le week-end du 17 et 18 novembre 2018. De beaux **moments de partage** sur la fraternité avec tous les âges.



Congrès de l'Assemblée des Départements de France



Du 16 au 18 octobre 2019, l'Association Michel Dinet a participé au 89ème Congrès de **l'Assemblée des Départements de France** à Bourges.

Ateliers, temps d'échanges et de rencontres étaient au rendez-vous durant ces deux jours. Plusieurs contacts ont été pris, avec **beaucoup d'intéressés**. Parmi eux, les Conseils Départementaux du Finistère, de Seine-St Denis et des Vosges ou encore l'Association Bleu Blanc Zèbre et la Fondation Berger-Levrault.

Calendrier des réunions associatives

- Mercredi 6 février 2019
- Lundi 20 mai 2019
- Mardi 11 juin 2019
- Mardi 2 juillet 2019
- Samedi 19 octobre 2019
- Samedi 15 septembre 2019

• Communication et réseaux sociaux

Newsletter

En 2019, **trois newsletters** ont été rédigées et envoyées aux adhérents de l'association au mois de mai, juillet et octobre. L'AMD en envoie une tous les deux/ trois mois en fonction de l'actualité et de nos évènements.

Réseaux sociaux

Nombre de publications postées sur Facebook	2018	2019
	93	134

- La page Facebook de l'AMD <https://www.facebook.com/fraterniteenactes/> est alimentée entre 2 et 4 fois par semaine d'un nouveau post en fonction de l'actualité du monde, en général, et de l'association.

Le but de cette page est de **partager l'actualité de notre association** en publiant des photographies d'Ensemble.. on tourne, du kiosque, de la Fête de la Fraternité, de nos réunions et rencontres, etc. Pour exemple, cette année, les publications des vidéos « Ensemble.. On tourne », nous ont permis de **dépasser les 1000 j'aime** sur la page, c'est à dire que notre visibilité et le nombre de personnes qui suivent nos actualités a fortement augmenté en quelques mois (*de 700 à 1180*).

D'autre part, nous alternons nos publications en « *repartageant* » des articles, manifestations, livres, informations, etc. en lien avec l'actualité et les **valeurs que nous défendons**. Nous utilisons différentes « *pages* » sources, dont certaines sont récurrentes comme *Le Réseau Canopée*, *Dilcrah*, *Solidarité Laïque* ou encore *Citoyenneté Active*.

- Une page *Instagram* a été créée en milieu d'année 2019. Malheureusement elle peine à être utilisée ; en effet, la majorité des adhérents nous suivent via notre page Facebook.

Site internet

Le site internet <http://micheldinet-asso.fr/> est mis à jour régulièrement en fonction des actualités de l'AMD. Progressivement, des sources sont ajoutées concernant notre rubrique « **Laboratoire de la Fraternité** ». Cette rubrique, créée cette année, a pour but de partager nos différentes actions accompagnées de **nombreux supports pédagogiques** tels que des articles, livres, citations, vidéos, etc, sur les thématiques de la fraternité, du vivre ensemble, de la citoyenneté et bien d'autres.